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APRESENTAÇÃO

A  academia  jurídica  deveria  desenvolver-se  em  ensino,  extensão  e 
principalmente pesquisa,  como forma de maturar a  relação de difusão de 
conhecimento que se opera entre os agentes da comunidade universitária e 
com a sociedade local

Os quadros docentes dos cursos de graduação em Direito apresentam poucos 
(em  muitos,  nenhum)  professores  com  titulação  acadêmica  (mestres, 
doutores), principalmente nos cursos de interior. Essa realidade ainda perdura, 
pelo fato de existirem poucos programas de pós-graduação na área, e estes 
estarem centralizados na  região sudeste  e  sul,  dificultando o  acesso dos 
profissionais das demais regiões do país.

Diante do mito de que basta apenas uma sala de aula e um professor para a 
formação  em  Ciências  Jurídicas,  é  que  se  esquece  da  importância  da 
qualificação dos professores, também do desenvolvimento da pesquisa e da 
extensão  universitárias,  que  possibilitariam  a  formação  de  profissionais 
adequados a sua realidade regional, provendo o desenvolvimento intelectual 
que  satisfaria  um  interesse  social,  aferindo  a  esse  profissional  mais 
conhecimento que aquele preso à grade curricular e ao ensino técnico.

A Faculdade de Direito da UNEMAT, buscando o desenvolvimento e incentivo 
da  pesquisa  em  Ciências  Jurídicas,  propõe  a  implementação da  Mostra 
Científica “Levy Alt”, que consistirá em apresentações de trabalhos científicos 
na Semana Jurídica, a partir da 10ª edição do evento.

Na perspectiva  de  que a  implementação da  Mostra Científica possibilitará 
perceber  o  Curso  de  Direito  da  UNEMAT  como  fomentador  de  pesquisa 
científica e da qualidade de ensino é que se presta homenagem a Levy Alt, que 
simboliza a virtude do Curso, ao qual dedicou-se em ver vigoroso. Levy Silva 
Alt  foi  professor  do  Departamento  de  Ciências  Jurídicas,  no  Campus 
Universitário Jane Vanini; foi Diretor da Faculdade de Direito. Faleceu em 1999. 
Foi  muito  querido  e  é  lembrado  com  bastante  afeto  pelos  seus 
contemporâneos.  Assim narra  o  professor  Antonio  Armando Ulian  do Lago 
Albuquerque* que foi  aluno  de  Levy,  sobre  a  importância  do  dele  para  a 
Unemat:

Levy  representava um crítico de todo o sistema posto e à ocupação do 
espaço político, do poder, apenas por vaidade. Caracterizava-se como 
uma  mente  em  constante  análise  crítica.  Muitas  vezes  foi 
menosprezado por compreender o mundo de forma simples e a partir 
de si mesmo, pouco importando-se aos contextos externos a si próprio, 
mergulha num existencialismo de gozo permanente para e pela Vida. 

* O Professor Antonio Armando Ulian do Lago Albuquerque concedeu entrevista em 02 de 
setembro de 2006.



Tecia  nas  armadilhas  institucionais  a  sabedoria  da  arte  do  viver. 
Projetos mil passavam pela sua mente, uma semente acabou tornando 
árvore  frondosa.  Muito  embora  não  tenha  tido  influência  direta, 
colaborou incentivando  a  implantação do  Núcleo  de  Assuntos 
Indígenas. 

Nesse mesmo sentido, o professor Antonio Armando relata do início da carreira 
do professor Levy nas Ciências Jurídicas:

Levy era professor do Departamento de História da UNEMAT, muito 
embora tenha se bacharelado em Direito pela UFMT, ainda não havia 
se encontrado com a Ciência Jurídica. A descoberta do Movimento de 
Direito  Alternativo,  construindo  uma  crítica  contundente  ao  Direito 
posto  acabou  conquistando  a  mente  criativa  e  a  inteligência  do 
Levy. Acabou  fundando  um primeiro  grupo  de  estudos  sistemáticos 
sobre o MDA, denominado, na época, 1996, de Grupo de Direito Social. 
Levy representou um marco epistemológico na Faculdade de Direito, 
uma ruptura com o excesso legalista. Com ele algumas idéias surgiram 
e seu desaparecimento precoce acabou por adormecê-las, mas nada 
que o tempo não trate de recompô-las. Entre elas estavam a formação 
de  uma  Comissão  de  professores  vinculados  ao  estágio  curricular, 
responsável em firmar convênio com a Pastoral Carcerária.  Também 
havia  formulado  e  deixado  pronto  os  rascunhos  de  um  grande 
Seminário para discutir a matriz da grade curricular e a mentalidade do 
ensino jurídico oferecido pela UNEMAT. Tinha a pretensão de construir 
uma linha de pesquisa num Mestrado Interinstitucional  denominada 
Crítica ao Ensino Jurídico. Pensava ainda a possibilidade de oferecer um 
ensino jurídico diferenciado para as populações indígenas, vinculando-
o com o Terceiro Grau Indígena.

Assim encerra os relatos do professor Antonio Armando, sobre dessa vida que 
se findou, mas não se apagou:

Levy era pessoa comprometida com ideais, com a Vida, com a 
felicidade.  Era  um  intelectual  insurgente  e  um  amigo  de 
batalhas.  Não  poupava  esforços  na  tentativa  de  se  inquirir 
sobre a verdade estabelecida pelo establishment. Um crítico da 
realidade  e,  por  isso  mesmo,  muitas  vezes  um  injustiçado 
pelos  seus  pares.  Um  cultuador  da  noite,  da  boêmia,  das 
conversas  dialogadas,  daqueles  que se ouve e  que se quer 
ouvir o que se tem a dizer. Não tolerava picuinhas, fofocas de 
bastidores,  e  a  mesmice  rançosa  das  academias,  por  essa 
razão apoiava qualquer ação lúdica orientada para a música, 
poesia,  literatura.  Era  a  felicidade  em  pessoa.  Na  utopia 
inarredável  de pensar um outro mundo possível  em que as 
diferenças  pudessem  conviver  sem  preconceitos,  trilhava 
caminhos ainda abertos à nossa compreensão.

Diante de tão belos ideais, de tantas batalhas, das quais nos resta salientar as 
vitórias, das idéias que fervilhavam na cabeça e se entendeu a esta Faculdade 



de Direito é que se vem propor um mínimo de homenagem a tão grande 
currículo de idéias nessa plataforma de vida, somado ao nome do auditório 
desta Faculdade de Direito é que se perpetuará o nome de Levy Alt.

Guilherme Angerames Vargas
Coordenador da Mostra
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